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六尺巷也要抢$

不可辩论

评论 专栏

! ! ! !桐城西南宰相府中的

六尺巷!本来有点名气!这

两年来!又有两件事儿!使

六尺巷名闻遐迩"""一是

前年的 !!月!王岐山同志

低调去了一趟六尺巷#二

是不久前的春晚之上!赵

薇一曲$六尺巷%!唱响了

高扬的旋律! 六尺巷一夜

之间!变得尽人皆知&

据$桐城县志%说!清康

熙年间文学殿大学士兼礼

部尚书张英老家的人与邻

居吴家因宅基问题起了争

执!谁也不肯相让!张家人

飞书京城!让张英出面'摆

平(吴家& 张英阅信后!挥毫

写下一首诗!)一纸书来只

为墙!让他三尺又何妨& 长

城万里今犹在!不见当年秦

始皇&(家人见之!只好*让(!

让三尺看看!即将垣墙拆让

三尺+ 尚书一家的*让(!感

动得吴家热泪盈眶!于是也

将围墙后退三尺& 两家之

间!空了一条巷子!共六尺

宽!这条几十丈长的巷子虽

短!但留给人们的思考却很

长! 这条宽六尺的巷子!从

此村民可以自由通过!这就

是名闻后世的*六尺巷(&

赵薇那晚! 唱的当然

是桐城的六尺巷!据报道!

春晚次日起! 整个春节期

间!*前往桐城争观六尺巷

的游客爆满! 以致窄窄的

小巷被堵得水泄不通(!连

六尺巷周边的小吃都被一

扫而空"""于是又据报

道! 因为这个火爆!*山东

的聊城人不干了! 争六尺

巷到底应属谁家的帖子!

一时间真是不少(,

*聊城人(为什么*不

干了(! 桐城的六尺巷火

了!与你又有何干-有关系

的!而且还很直接!因为据

说! 在聊城也有一个六尺

巷!而且也是*古已有之(

...据*聊城人(说!他们

的*六尺巷(!在水城东关

大街东首路北! 说的是清

代开国状元聊城人傅以

渐! 在京城为秘书院大学

士!加封太子太保!授武英

殿大学士兼户部尚书+ 家

中也是因宅基纠纷!修书一

封!送到京城!希望他能撑

腰+ 傅大学士遂修一纸家

书!曰*千里修书只为墙!让

他三尺又何妨-万里长城今

犹在!不见当年秦始皇(+后

面的故事!就雷同啦!也是

家人见诗!自感惭愧!主动

让出三尺! 也是邻居知道

后!深感不安!又让出三尺!

于是形成了今天的 *六尺

巷(+*聊城人(还强调说!这

傅以渐的后代! 就是近现

代名闻天下的一代学者/

著名教育家傅斯年呢,

难怪*聊城人不干了(!

六尺巷的归属还是个大悬

案!为什么只有你桐城一家

火- 所以一定要争一下!

*抢(回来&其实对六尺巷有

*主权主张(的!又何止聊城

一地!江苏的泰州/河南的

安阳/ 河北的霸县等等!据

说全国已经声明有 *六尺

巷(的已有十五个地方, 他

们是否摩拳擦掌!是否愤愤

不平!就只有天知道了"""

至少已经有山西人士!引经

据典! 从明清笔记中找到

*记载(! 说是明代晋地榆

社举人李锦袭! 其公子与

邻居争墙基不得!写信求助

父亲&李锦袭回信一诗!道

是*千里寄书只为墙!让他

一步又何妨& 含元殿上离

离草!原辈风流诗味长(!比

你们都要早呢,

我不知道关于 *六尺

巷(的烽烟!会不会遍燃四

起& 但近年以来!一个*抢(

字! 早已硝烟弥漫"""明

君清官的家乡要抢! 奸臣

权相的故地也要抢# 确有

其人的要抢! 妖魔鬼怪的

*故里(也要抢#流芳百世的

古人要抢! 遗臭万年的反

角!他的*出生地(*祖居处(

也要抢& 这样看起来!一个

*六尺巷(的争抢!如果真

的*打起来(!就不算怎么

地荒诞啦"""只是那句

*让他三尺又何妨(!当今年

代!是没有人再记得了&

! ! ! !这几天!一段比亚迪轿

车撞飞违法变道的大众轿

车视频在网上热传&

这段视频里!一辆大众

轿车从左到右! 连续违法变

道&在靠近最右侧车道时!甚

至在一辆大货车和一辆比亚

迪轿车各自直线行驶! 略微

错开的狭小空间中! 再次违

法实线变道!硬挤进来!结果

与比亚迪轿车相撞! 当场翻

滚!四脚朝天躺在路上&看了

这段视频! 绝大多数人都认

为大众车司机应负全责&

但有法律专家指出!比

亚迪车司机看到别人连续

违法!明知交通事故即将发

生! 为何不减速不避让!是

否涉嫌故意制造交通事故-

接着又有信息传出0比亚迪

司机此前 "次故意碰撞违

反交通规则的司机&已经处

理完此次交通事故的当地

警方不得不再次介入调查&

连央视都关注上了这起显

得鸡零狗碎的交通事故&

事情还没有完&接着又

爆出!比亚迪司机并没有过

"次故意碰撞的经历!而是

某*俱乐部(在借机炒作获

利& 事情还会有什么逆转!

不得而知&

一起简单!甚至有可以

帮助人*眼见为实(视频存

在的交通事故!演变得如此

扑朔迷离!可见要掌握完整

真相是何等困难&而事实的

不完整!让明快的法律规定

也显得莫衷一是&

要公正判断/处理这起

交通事故!首先要查明事实

真相& 而要查明事实真相!

离不开揭开更多事实!也离

不开逻辑推理/判断!更离

不开相互辩难&但这恰恰是

韩非子非常反对的&

韩非子为什么反对辩

论- 他认为!之所以产生辩

论!是因为君王不明智& 而

在君王智慧超群的国度!君

王的命令最为尊贵!法律是

处理各种事务的最高准则&

除了君王的命令!没有第二

种言论值得听取! 除了法

律! 没有第二种行事准则&

所以言论和行事如果不合

乎法律!就必须禁止&

堂哉皇哉!斯言&在韩非

子眼里! 国家就像一个人的

身体!君王居于大脑!负责指

挥全体! 全体必须服从听命

于大脑!因此除了嘴巴!手或

耳朵没有讲话的资格&

但把国家作 *身体化(

理解是有问题的& 首先!个

体的认知能力极其有限!以

上述简单的交通事故为例!

除了先知先觉的*上帝(!恐

怕没有哪个人一开始就能

准确判定到底是怎么回事#

随着事件真相一层层揭开!

几乎所有人的认知角度都

在发生变化!都在不约而同

放弃自己的固有看法&如果

承认个体认知存在不可克

服的缺陷!那么韩非子所设

想的如人的大脑式的那种

明君!实际是一种虚构&

其次!认知是一个相互

启发!相互发明的过程& 但

韩非子非常反对这一点&他

认为!君王本来应该一言九

鼎!说一不二!只不过在乱

世里!君主下了命令!平民

百姓却用学术研究的名义

加以反对# 官府颁布了法

律!而平民百姓却在私人行

为上加以违反& 这样一来!

君主反而放弃法令!去尊崇

那些学者的智慧和行为!这

就是世上有那么多人热衷

于从事学术研究的原因&据

此!韩非子非常反对百家争

鸣!秦灭六国后搞*焚书坑

儒(统一思想!其源于此&

在春秋战国时代!国家

很小!政务相对简单!对政务

等的判断相对要容易一些!

韩非子反对辩论!不是全无道

理& 但随着秦统一天下!事务

层出不穷!仍然实行法家式独

断专行!没有商谈余地!其结

果一错再错!二世而亡&后世

政务更为复杂! 连一起小小

的交通事故都可以闹到山重

水复的地步&在这种情况下!

让所有相关者平等参与事件

的甄别/判断/研究!以求公

正解决!显得更为必要&

! ! ! ! !"日晚!贺友直老先生

殁了&

得知这个消息!涌上眼前

的是已经遥远的童年& 苍白/

孤单而漫长的童年!因为有贺

友直/戴敦邦们那一本本连环

画的陪伴! 有了灵动的线条/

奇异的故事! 有了和陌生的

世界以及其他陌生的人类沟

通的小窗12怀念他的人!

都是有点年纪的! 贺友直之

后!再无连环画了!也再没有

被连环画陪伴的童年了+

贺老殁的前一天! 机器

阿尔法狗终以 #0!大胜人类

李世石+从某种程度上说!一

个人的时代结束了! 一个机

器的时代开启了+

重温贺友直连环画!看

他连李双双家的棉被都细细

画满花纹!每一笔都是声色/

都是有温度的+ 而看阿尔法

狗下棋!都是不动声色!都是

最冷静的算计+

贺友直走了!阿尔法狗来

了! 这事儿就这么发生了!这

类事儿还会继续发生+怀旧也

好!人文情怀也罢!终将被阿

尔法狗们沉着镇定地扫进历

史垃圾堆+历史-连历史可能

都由阿狗们用大数据来书写

了! 人类胜出的那一小局!可

能会被当成它们的一个小

$%&记录在案!然后被潮水般

的计算能力迅速淹没22

连环画成了历史!机器会

给孩子们画动画片看! 虽然现

在的动画片! 已经粗糙到似乎

随便揉个面团画个眼睛吹口气

就可以扔上屏幕+ 机器没有贺

友直的耐心! 观者也没有我们

小时候的细心! 把一幅画面看

上几十遍!细数被子上的花朵+

机器会冷静而精准地扫

掉连环画!踢走围棋!弹出最

繁复也最无情的乐曲! 克隆

所有大师级的书法...不是

焚琴煮鹤! 而是把琴与鹤都

变成活的代码! 代码 *俞伯

牙( 不会再为钟子期之殁而

摔琴!代码*王羲之(也没必要

傻费力气把鹅池尽墨了22

嗯! 我知道这是九斤老太

之叹+就算逐个*消灭(琴棋书画

又如何!乐观的人说了!阿尔法

狗不是引来万众争睹棋枰之争

吗- 连西方人都开始迷恋这东

方智慧了!围棋的春天来了呢+

知不知道有回光返照这

回事呢-

围棋还在!而围棋所凝聚

的融通的哲学/ 揖让的风度/

劫争与布局风格的传承!却行

将死去+ 没有了这些!只剩下

冷酷的厮杀!围棋还有魂吗-

好吧! 就算琴棋书画都换

成了数字化生存! 又有什么关

系呢-人类总会找到更多乐子+

然而! 如果大多数人类

开始没有权利/ 更没有能力

享受乐趣了呢-

读到谷歌某位高管谈及阿

尔法狗!你能读出浓郁的技术和

智商优越感+ 最后他和记者说!

希望可以把自己的脑子和智慧

机器的脑子融为一体! 身体可

以冻着!想啥时用就啥时用+

我被这句玩笑惊到了+

他并非打诳语+ 人工智

能正在指数级增长! 终有一

天! 聪明的人会做得到这一

点+ 掌握了超级人工智能的

他们将无敌于天下! 法律法

规/公平正义/自由平等!岂为

尔曹而设+ 几乎每一部科幻

大片! 都在忧心忡忡地讲述

机器人与极权的难解难分+

是的! 这才是真正的忧

虑+ 聪明人和机器狗的世界!

愚笨如我难以企及! 没法做到

和机器融为一体的普罗大众!

是否只有被一小撮高智商族群

碾压的份儿了+甚至!他们将作

为永生的物种而存在! 如果他

们不但消灭人类那些幼稚的爱

情/友情/好奇心以及琴棋书画

这些无用的小情趣! 还想消灭

智商不高的无用的物种呢-

我笨!就是你欺负我/碾

压我/消灭我的理由-

代码们不会回答! 只会

指数级增长他们目空一切的

智能22

,-.

! ! ! !距离上一次全国城市工

作会议 '(年之后!高层在去

年 !) 月举行了中央城市工

作会议!提出了*一个尊重五

个统筹(的城市发展要求+从

可持续发展研究的角度学习

和理解*一个尊重五个统筹(

精神! 我觉得中国城市发展

的转型升级! 关键问题是要

从三个方面做到*可持续*(+

一是在城市发展的对象

维度做到*可持续*(!强调城市

发展的生产/生活/生态三者

协调!实现可持续发展要求的

经济/社会/环境三重底线+

以往的城市化! 比较多

地强调经济增长和空间扩

张!是以物为中心的城市化+

当前绝大多数中国城市的土

地消耗速率超过了人口进城

速率! 结果是许多城市成为

经济/社会/环境不相协调!

宜居性差的城市+ 今天中国

老百姓对经济之外的社会需

求/环境需求已经大大提高!

城市发展的转型升级是有根

本性意义的供给侧变革+ 可

持续性导向的城市发展!是

以人为本位的城市化! 是强

调城市发展需要考虑人的发

展有经济/社会/环境三个基

本维度+ 针对过去土地扩张

导向/资源消耗的做法!中国

城市*三生协调(的目标!是

在资源环境生态有约束的条

件下! 用生态红线引导城市

发展! 使得中国城市发展实

现从数量型增长向品质性提

升的精彩一跃+

二是在城市发展的主体

维度做到*可持续*(!这是要

强调城市发展的政府/企业/

社会等利益相关者的互动!

实现可持续发展要求的合作

治理和公众参与+

过去的城市发展缺少利

益相关者特别是社会公众的

参与! 或者过多地强调政府

主管部门的意志! 或者过多

地体现企业营利部门的利

益! 常常把城市中的社会利

益和居民利益撇在一边+ 可

持续的城市发展涉及经济/

社会/环境方面的不同利益!

因此需要最大程度发挥政

府/企业/社会各种城市主体

的作用! 在不同利益之间达

到某种程度的妥协和平衡!

实现公众参与/ 公众认可的

发展+ 中央城市工作会议以

来! 有关封闭式住区转化为

开放式街区的讨论! 之所以

引起上上下下的热议! 说明

了新的城市发展需要有更多

的社会参与和合作治理+ 我

们的城市从传统的管制模式

到未来的治理模式! 政府越

来越需要掌握和提高在政

府/企业/社会之间进行界面

管理的能力+

三是在城市发展的过程

维度做到*可持续*(!这是要

强调城市发展的规划/建设/

运营管理要前后一致和过程

整合! 从系统的角度而不是

从枝节的角度去解决城市问

题和提升城市质量+ 以往的

城市发展!规划/建设/运营

管理各部门各环节相互之间

以及内部之间常常缺少统筹

和协调+ 用这种体制安排去

解决问题! 常常是就事论事

治标不治本的末端处理!因

此城市问题的原因常常可以

追溯到各个部门内部以及部

门之间的条块分割+ 例如!今

天中国大大小小城市的交通

拥堵! 用限制出行来解决问

题!其实是一种被动式的运营

管理之道+ 根本的问题是!我

们的城市在规划/建设/运用

全过程!能否确立紧凑发展的

概念!能否确立工作/居住/休

闲等功能混合的概念!而从根

本上减少城市人出行和交通

的需求+ 从可持续发展的角

度整合规划/建设/管理!变

被动式应对为源头预防全过

程管理! 从而使城市确实能

将生活变得更美好+（作者为
同济大学可持续发展与新型
城镇化智库主任、教授）


